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    繼《中國好聲音》之後，《我是歌手》帶來中

國綜藝節目的另一個高潮。《我是歌手》有多紅？

從今年 1 月首集播出到 4 月 12 日的總決賽，除了前

兩集節目排名在湖南衛視的知名節目《天天向上》

之後，以及因 2 月 8 日正面與遼寧衛視春晚對台名

次稍有下滑外，其他 10 集節目的收視率全都位於同

時段第一。並且在第二集之後，節目的收視率就達到了 2，而在總決賽之夜收視

率更是破 4。在廣告收入方面，單單決賽單集廣告收入就超過人民幣 5000 萬，加

上冠名費 1.5 億，以及其他各集的廣告總額，總計收入約 3 億人民幣，這是一個

出了台灣媒體生態問題。但這對於湖南衛視而言，卻是

實實

數、媒

，以對節目進行全面性的評估收視情形。 

重金

非常可觀的數字。 

    在台灣，從台灣歌手出賽以後，台灣媒體就開始展開報導，並且報導數量隨

著總決賽的到來幅度越顯增加，4 月 12 日晚上多家新聞台以大篇幅報導《我是

歌手》總決賽，而東森新聞更進行近 5 個小時的大篇幅報導，根據 AGB 尼爾森

的收視率調查資料顯示，當晚東森新聞台的收視率平均為 2.15，晚間 11 點至 11

點 15 分瞬間收視率則到達 4.7，為當日該時段新聞台收視之冠。這樣的收視率對

於有線電視新聞台而言是一個了不起的數字，但是卻對東森新聞台的公信力與形

象造成了傷害，更直接點

在在的有力宣傳。 

除了傳統的收視率之外，《我是歌手》在社交網站和視頻網站上的資料也同

樣驚人。據統計，排名前三的視頻網站上《我是歌手》全部 13 期節目總播放量

累計接近 7 億次；總決賽當晚，微博上《我是歌手》熱門話題突破 1 億次。由於

觀眾看電視的行為開始改變，節目要看的不只是電視觀眾的收視率，還要看網路

上網友的關注程度，在大陸或可看它在微博上的話題討論量有多少，也就是有沒

有影響力和熱度。湖南衛視內部目前正在草擬一套包括收視資料、網路指

體發稿在內的大資料評價體系

加用心 節目擁有真實力 
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 《我是歌手》雖然是購買自韓國的版權，但韓國版權只提出由實力派藝人比

賽的模式，並沒有詳細的節目製作流程，湖南衛視還出動考察團隊去韓國觀摩學

習，主要在節目內容、流程、舞臺、燈光等方面沿用韓國原版模式，其餘則是由

本土

擔任參賽者的經紀人，此舉讓幕

後的

電子樂隊，加上搖滾歌手本身的樂隊，總共有 3 支樂隊差不

多 50

來的。其中 15 個機位全程拍攝來自 5 個不

動作，此舉雖然褒貶不一，但是卻

是話題性十足，達到了宣傳目的。 

數二會行銷的電視台，本文不一一細數

《我 1

                                             

團隊進行研究創新，包括了 90 分鐘節目中有一半的時間是參賽者幕後的實

境秀、歌手復活賽制以及完成多螢互動的影院直播等。 

湖南衛視讓旗下知名快樂家族的主持人上場

一切都成為了另一個焦點，幕前幕後都有看頭。更由於快樂家族的參與，帶

入了原本屬於該節目的觀眾，相互拉抬收視。 

該節目在服裝、音樂、編曲上，都不惜重金採用中國頂尖的團隊，讓每一個

參賽的選手，都有一種眾星捧月的感覺，讓原已居於二線的參賽者，又都成為了

超級明星。幾乎所有參加《我是歌手》的歌手都表示，這是個能享受音樂的舞臺，

攝影棚設備已經可以媲美演唱會的標準。總導演洪濤表示：「我們的音樂總監請

來了一支交響樂團和

多位老師在棚內進行音樂伴奏，而包括收音的麥克風在內，現場麥克風的

數量不下 20 個」。 

作為專家顧問團成員的音樂人宋柯表示：「《我是歌手》已經開始挖掘音樂

的價值，關注一首歌是怎麼編曲的，帶觀眾回歸了音樂的本質」。而且不是只重

現經典歌曲，而是強調改編，希望帶給觀眾新鮮感。另外，節目採用大量的寫實

紀錄，每集 90 分鐘的節目，是由 38 部攝影機拍攝的，總決賽時甚至動用了 47

部攝影機，由 400 多個小時中剪輯出

同年代的 500 名聽審，取得觀眾細部的表情和

透過「呼啦」完成 O2O 影院直播  成功創新 

湖南衛視算得上是大陸電視台中數一

是歌手》節目的行銷手法，而是就其創新的多螢互動與 O2O （Online to 

Offline）模式來進行較為詳細的分析。 

 
1 O2O：為 Online to Offline 的縮寫，為從線上（網路）到線下（實體）的服務模式，包含透過線

上帶動線下的消費行為等。 
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 《我是歌手》總決賽不僅在電視與網路上直播，湖南衛視還進行了一個新嘗

試，在北京、上海、廣州、長沙等城市的 12 家電影院同步高畫質直播，在電影

院看

透過呼

啦， ，讓更多的用戶在虛擬的呼拉星球聊天、交

到票

賞，來實現將線上網民帶到線下的 O2O 模式，則是實在是一個成功的創新。 

歌唱節目總決賽或許新鮮，但電影院直播電視節目不是沒有先例，世界盃、

奧運會這些賽事都在電影院裡嘗試過直播，但創新的是湖南衛視的多螢互動與

O2O 操作。 

湖南衛視在今年年初，推出了首款手機應用程式「呼啦」，呼啦的主要應用

是用手機掃描螢幕中的 QR code 和某些指定的圖形元素，使用者掃出來的可以是

關於節目的任務，完成任務就可以獲得積分去兌換獎品，也可以掃出節目報名

表。由於湖南衛視一直努力在新媒體服務方面提升觀眾的參與感和互動體驗，從

「超級女聲」時期的簡訊投票，到貼吧、論壇，再到後來的微博、微信，所以網

友黏性不斷提升。再加上原先活躍在湖南衛視官網（金鷹網）的觀眾可以

繼續進行互動或者關注湖南衛視

友，同時在現實中

時間之內用戶數就

而湖南衛視

跟萬達院線合作

同步直播《我是歌

手》總決賽，就是

透過

通過觀看湖南衛視的節目繼續分享。所以呼啦一推出在很短的

破 300 萬，這對電視台而言是一個相當不錯的成績。 

呼啦 免費搶

票，形成多螢互動

的 O2O 模式。觀

眾在電視上觀看

湖南衛視的節目時，用手機登錄呼啦，掃瞄電視螢幕下方的 QR code，完成「線

上」（Online）任務，即可獲得呼啦徽章，累計徽章就可到呼啦市集兌換到所在

城市電影院的總決賽電子門票，再憑藉手機中的電子門票到「線下」（Offline）

的電影院領取紙質電影票，進入電影院觀看總決賽高畫質直播。第一輪 1200 張

票，兩小時被全部搶光，第二、三輪的票更是在幾分鐘內被觀眾秒殺。很多呼啦

使用者表示，他們在得知搶票消息後，就一直密切關注呼啦，以便在第一時間搶

。如果只是節目和呼啦的互動，抑或只是電影院直播電視節目，都不會造成

這麼大的轟動。但是若形成多螢互動，再利用呼啦進行免費搶票再到電影院觀
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 要提供這樣的無縫服務，湖南衛視、萬達影院以及呼啦營運團隊三方花費了

不少時間和精力進行協調、籌備，包括活動策劃、院線安排、設備安裝、技術調

試、線上線下的宣傳推廣、搶票設計、呼啦後台運維等等。如上所述，《我是歌

手》總決賽的電視廣告收入就已經超過 3 億元，為什麼湖南衛視還要多花數百萬

元人民幣去策劃電影院直播？筆者以為，這就是湖南衛視擁抱新媒體，並提供觀

眾多元化加值體驗以增加觀眾廣度與黏度的積極思維。在三網融合下，電視、電

腦、手機、平板等多螢互動已為現實，因此電視節目要向多螢延伸，通過個個通

路相互為用來傳播。其中，行動網路又是最為關鍵的樞紐環節，藉由隨身攜帶的

眾提供新的服務與價值，湖南衛視早已洞燭先

機開始鋪路。 

視台網路化能力，並且

將線

現場觀眾的投票一

同計

目報名、討論

手機與平板來與電視互動可以為觀

將觀眾形成用戶 嘗試新營運模式 

傳統廣播電視只有觀眾，沒有用戶。電視台不知道用戶是誰，只有收視率作

為廣告的基礎，徒有大資料（big data）卻無法挖到金礦，缺乏互動性是電視台的

致命傷。傳統電視業者要擁抱網路，不是簡單的與視頻網站進行台網聯動，而是

真正讓自己網路化，《我是歌手》的 O2O 模式，讓電視台的觀眾成為自家手機

APP 服務的用戶，提升用戶數與用戶黏性，進而提升了電

上的用戶再導引回線下去收看電視或電影院的直播，這才是真成功，現在「中

國最強音」就可以通過掃描呼啦 QR code 報名或領票。 

另外從《我是歌手》的評分機制來看，每場比賽的名次一部份是來自觀眾投

票，但也僅限於現場的 500 位觀眾，而電視機前廣大的觀眾則苦無投票權，更何

況總決賽時每位歌手的成績只有比例而沒有具體票數，讓最後的結果遭到眾多網

友的質疑。以 2012 年中國手機網民數量為 4.2 億，年增長率達 18.1%的普及速度

來看，透過手機或平板等所謂的第二螢，應可彌補傳統電視缺乏互動性的問題，

或許下一季的《我是歌手》可以透過呼啦來進行即時投票，與

入總票數之中來決定最終的名次。如果《我是歌手》的熱潮不退，那呼啦的

用戶數一定會隨之扶搖直上，到時則要另行考量灌票問題。 

湖南衛視相關負責人更提出，未來呼啦將導入線上支付機制，到時用戶甚至

可以拿自己的積分去網站上購買或兌換商品。同時也可以實行反向 O2O 的操作，

用戶可掃描節目冠名商產品包裝上的呼啦 QR code，就可以參與節
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用戶從線下引導再返回線上去，從而實現 O2O 循環。這不但是有流

量，更會創造一個新的營運模式，非常值得電視業者好好思考。 

3 年 4

月 22 日。 

呼啦 http://www.whonow.cn/

交流等，將
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